

# CRÓNICA MATABRONESA.

Periodico de intereses locales, agricultura, industria, comercio, literatura y artes.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Mataró y Barcelona. . . . . 4 rs. al mes  
En los demás puntos de España. . . . . 15 rs. trimestre.  
Ultramar. . . . . 70 rs. al año.  
Se paga por anticipado.  
Números sueltos. . . . . 1 real y medio.

## Redaccion y administracion, Riera, 48.

Los anuncios se insertarán á 16 mrs. línea á los suscritores, y 32 á los no suscritos.  
A los suscritores se les insertarán, gratis tres líneas mensuales. No se devuelven los originales, pero se inutilizarán.  
Las suscripciones comienzan siempre en 1.º de mes.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Mataró, Imprenta de Abadal. Barcelona, Saurí, calle Ancha. Manero Rambla de Santa Mónica. Vives, plaza de Santa Ana. Lopez Vernagosi calle Ancha, Rambla del centro, y Centro de obras de Cataluña Platería, Habana. D. Andrés Graupera, librería nacional y estrangera, calle del Obispo.

## Correos en Mataró.

### Entradas.

De Barcelona á las 7 m. 1½ tarde. Para Barcelona 8½ m. y 2½ tard.  
De Gerona á las 8½ m. y 2¾ tarde. Para Gerona 7 m. Id. 1 ½ tarde.

NOTA. En los buzones se recogen las cartas una hora antes de la salida de los correos.

### Correos en Barcelona.

De Madrid 4 y media t. y 9 n. Para Madrid 6 y 12 m.  
De Manresa, Solsona, Berga y Cardona 9 m. Para Manresa, Solsona, Berga y Cardona 4 y media tarde.  
De Valencia 10 y media m. 9 n. Para Valencia 6 m. 4 t.  
De Tarragona 9 noche. Para Tarragona 12 y media t.  
De Gerona y extranjero 4 t. Para Gerona y extranjero 12½ t.  
De Gerona. . . . . 7 t. Para Gerona 6 m.  
De Igualada 9 y media m. Para Igualada 6 y medio m.  
De Granollers, Vich, Moyá y Caldes de Mombuy 8 m. Para Granollers, Vich, Moyá y Caldes de Mombuy 6 y media.  
NOTA. La correspondencia para Andalucía, Murcia, Albacete y Ciudad Real se dirige por Valencia

### Salidas.

## Ferro-carril de Barcelona á Gerona.

### Entradas.

De Barcelona á las 7 h. 10,20 mañana. Para Barcelona 6'25 h. 8,50 mañana.  
Id. 1,32, 4, 2; 6,3 h. tarde. Id. 12,24 h. 2,43 5,24 h. tarde.  
De Empalme 8,45, h. mañ. 2,38 tarde. Para Empalme. 7,7 h. mañ. 1,35 tarde.  
De Arens. 6,20 m. 12,19 6,19 tarde. Para Arens. 10,30 m. 4,6 7,9 tarde.

### Salidas.

### Línea de Granollers.

Salidas. De Barcelona a 6,30, 8,30 mañana. 1, 5, h. tarde.  
De Gerona, 9 h. 12 mañana.

### De Barcelona á Tarragona.

De Barcelona á Tarragona 6 h. mañana. 1,30 tarde.  
Id. á Martorell 6 h. 8,30 h. 12 mañana. 2,20 h. 6 tarde.  
Id. á Vilafranca 5 h. 12 mañana. 1,30 h. 4, 30 tarde.

### De Barcelona á Zaragoza.

De Barcelona á Zaragoza 7,30 mañana. De Barcelona á Lérida 12,35 tarde.  
Id. á Manresa 4,45 tarde.—De Barcelona á Tarrasa. 7,5 h. tarde.

## LA HOMEOPATÍA EN MATARÓ.

Que Mataró reúne á los embelesos de una ciudad elegante y pintoresca el atractivo de un clima delicioso y saludable, es ya cosa tan admitida, que á pesar del escepcional acontecimiento del infausto 51 nadie la revoca á duda. Es cierto que por lo comun el estado general de salud en nuestra ciudad corre á la par con el de las poblaciones mejor acondicionadas, y que aun en las estaciones mas ocasionadas á enfermedades se nota en éstas una benignidad que no permite se la despoje del dictado de higiénica. Hoy por hoy, no obstante lo subido de la temperatura, el estado de salud pública es inmejorable, y nuestro espacioso, aseado y bien servido Hospital atestigua con su baja cifra de enfermos que Mataró es un Eden, do se respiran aires puros, aun cuando la estacion le es mas desfavorable.

Sin embargo ha de confesarse, por mucho que les amargue á algunos, que si la naturaleza ha dotado á Mataró de amenas y estimables dotes higiénicas; en cambio, en el mismo sentido, le ha legado una plaga; la pedantería, la ignorancia y el interes sórdido han tomado en ella carta de vecindad, y siendo una verdadera calamidad, hay quienes se ufanan públicamente con los honores de notabilidades en el arte de curar, lanzándose peregrinos y con descaro en el campo de la ciencia médica y jugando al azar la vida de no pocos pacientes alucinados.

En ningun otro pueblo tiene la homeopatía mas partidarios que en el nuestro; es un furor, una verdadera manía lo que ha acontecido respecto á eso en Mataró, y no es poco comun ver individuos del bello sexo que diestros en el manejo de la pelaca homeopática, á cualquier relato de vuestros males, os propinan galantemente el *aconito* ó la *bella-dona*. Y no es que esten desatendidos en esta parte los aficionados al sistema de Hanneman; Mataró cuenta con un mas que suficiente número de ilustrados profesores médicos, hábiles en ambos mo-

dos de curar; muchos de ellos ventajosamente conocidos dentro y fuera de nuestra localidad, así por una larga esperiencia profesional, como por su celo y feliz éxito en el tratamiento de toda suerte de enfermedades.

Pues bien, á pesar de esto y ante esos legítimos y dignos depositarios de la ciencia de Hipócrates, se han hecho lugar y vegetan una porcion de pseudo-médicos, que cuentan con una clientela de seguro mas numerosa que la del mas afamado médico. Y no estan solamente entre la plebe ruda é ignorante los adoradores de tales Galenos improvisados; hónranse éstos frecuentemente con visitas facultativas á personas habidas por ilustradas, que en su justo afan de remediar sus males no se desdeñan de librar con su ejemplo diploma de pericia y aptitud á hombres por ventura incapaces de tomar el pulso á un doliente.

Muy á menudo despues de visitar el médico al enfermo, síguese la visita del curandero que toma el vaso del medicamento en ademan pedantesco de examinar contra la luz su contenido, y por supuesto, no hay que decirlo, se manda echar con sarcástica sonrisa, y doctoralmente recetan ellos á su vez sino siempre con detrimento del bien público, con grave descrédito del facultativo.

Al hablar así de los empiricos, en nada pretendemos desprestigiar el moderno sistema de medicina; conocemos en Mataró mismo médicos justamente acreditados en su ejercicio; y aunque en nuestra opinion privada no estemos acaso convencidos de sus ventajas sobre el sistema antiguo, respetamos el ejercicio de la homeopatía y nos inspira confianza, administrada por sugetos de ciencia y versados en el diagnóstico de las enfermedades. Duélenos, sí, que personas ignorantes hasta de la organizacion del cuerpo humano, cuanto mas de las causas de sus desarreglos físicos, negocien con la salud pública, y que el charlatanismo medre desacreditando la noble y legal profesion del médico.

No negaremos que el empirismo en medicina

podrá en casos particulares dar satisfactorios resultados, pero por regla general puede decirse que aventura mucho la humanidad, en fiar el tratamiento de sus males á hombres que podrán dejar morir al paciente sin que ellos se aperciban de que está en estado agónico, y consiguientemente no haya habido lugar de llamar al médico, como suele hacerse, que encargándose del desauiciado, le ordene los auxilios espirituales, y le despache de corrida para el viage á la eternidad.

R. B. A. de T.

La Gaceta Industrial ha publicado el siguiente artículo, que no dudamos verán con gusto nuestros lectores:

## EL TRABAJO DE LOS NIÑOS Y DE LAS MUJERES EN LAS FÁBRICAS DE INGLATERRA.

La cuestion del trabajo de los niños en las fábricas preocupa vivamente á cuantos se interesan en la mejora intelectual y moral de las mesas, así como á todos cuantos desean que se procure no abusar de las fuerzas físicas de los niños hijos de las familias de los obreros.

Creemos que nuestros lectores verán con gusto las medidas que, con el objeto de mejorar la suerte de los niños y de las mugeres empleados en los diversos ramos de la industria manufacturera en Inglaterra, se han puesto hace poco tiempo en estudio en la Cámara de los comunes en aquella nacion.

Ocupándose de las medidas que deben regular el trabajo en las fábricas, el ministro del Interior ha presentado á la Cámara de los comunes una série de disposiciones concernientes á esta materia, contenidas en dos proyectos de ley. El primero, que se titula traducido al pié de la letra. «Bill para el desarrollo de las disposiciones benéficas de los *factory acts* y su aplicacion á las demás industrias.» presentadas en el informe de los comisioneros reales acerca de la cuestion del trabajo de los niños, será conocido en adelante, y una vez haya recibido la sancion que la ha de hacer ley del Estado, con la denominacion genérica de *factory acts extension act*. El segundo, titulado «Bill para la mejor reglamentacion, con arreglo á la base de estas disposiciones, de los talleres (*morkshop's*) en que los niños y las mugeres están empleados en grande escala,» tomará, al ser ley, el título de *morkshop's act*.

Ambos proyectos llevan, pues, el objeto de hacer llegar los beneficios de los *factory acts* á todos los ramos de la industria del Reino Unido indistintamente. Su objeto, segun las mismas palabras del ministro, será:

1.º El procurar, bajo el punto de vista de la higiene pública, la salud de las personas empleadas en las fábricas (*factories*.)

2.º El obligar á los dueños de los establecimientos y tomar las precauciones necesarias en el empleo de máquinas peligrosas.